

## Messe du mardi 12 février 2019

Mardi de la 5<sup>e</sup> semaine du temps ordinaire

### Première lecture (Gn 1, 20 – 2, 4a)

« Faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance »

→ La Création est profusion, foisonnement de vie

<sup>20</sup>Et Dieu dit : « Que les eaux foisonnent d'une profusion d'êtres vivants, et que les oiseaux volent au-dessus de la terre, sous le firmament du ciel. »

<sup>21</sup>Dieu créa, selon leur espèce, les grands monstres marins, tous les êtres vivants qui vont et viennent et foisonnent dans les eaux, et aussi, selon leur espèce, tous les oiseaux qui volent.

Et Dieu vit que cela était bon.

<sup>22</sup>Dieu les bénit par ces paroles :  
« Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez les mers, que les oiseaux se multiplient sur la terre. »

→ Dieu a créé une fois, et ensuite c'est la reproduction

<sup>23</sup>Il y eut un soir, il y eut un matin : cinquième jour.

<sup>24</sup>Et Dieu dit : « Que la terre produise des êtres vivants selon leur espèce, bestiaux, bestioles et bêtes sauvages selon leur espèce. »

→ Zéro mélange ni confusion : chacun selon son espèce (x 5 !)

Et ce fut ainsi.

<sup>25</sup>Dieu fit les bêtes sauvages selon leur espèce, les bestiaux selon leur espèce, et toutes les bestioles de la terre selon leur espèce.

Et Dieu vit que cela était bon.

→ L'homme est créé à l'image et ressemblance de Dieu

<sup>26</sup>Dieu dit : « Faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance. Qu'il soit le maître des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, des bestiaux, de toutes les bêtes sauvages, et de toutes les bestioles qui vont et viennent sur la terre. »

<sup>27</sup>Dieu créa l'homme à Son image, à l'image de Dieu Il le créa, Il les créa homme et femme.

→ Homme et femme sont à l'image de Dieu (dit 3 fois)

<sup>28</sup>Dieu les bénit et leur dit :  
« Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez la terre et soumettez-la. Soyez les maîtres des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, et de tous les animaux qui vont et viennent sur la terre. »

→ La phrase qui choque... Mais elle est là et a son sens

<sup>29</sup>Dieu dit encore :

« Je vous donne toute plante qui porte sa semence sur toute la surface de la terre, et tout arbre dont le fruit porte sa semence : telle sera votre nourriture.

→ Au commencement Dieu a voulu l'homme « vegan » !

<sup>30</sup>À tous les animaux de la terre, à tous les oiseaux du ciel, à tout ce qui va et vient sur la terre et qui a souffle de vie, je donne comme nourriture toute herbe verte. » Et ce fut ainsi.

<sup>31</sup>Et Dieu vit tout ce qu'Il avait fait ; et voici : cela était très bon. Il y eut un soir, il y eut un matin : sixième jour.

→ Pourquoi ? L'homme ainsi apprend le respect de toute vie

<sup>01</sup>Ainsi furent achevés le ciel et la terre, et tout leur déploiement.

→ L'herbe coupée repousse, et de même le fruit cueilli

→ Terre et ciel étaient achevés une fois que l'homme et femme étaient là !

<sup>02</sup>Le septième jour, Dieu avait achevé l'œuvre qu'Il avait faite. Il se reposa, le septième jour, de toute l'œuvre qu'Il avait faite.

→ Le jour du Seigneur est d'abord un jour béni par Lui

<sup>03</sup>Et Dieu bénit le septième jour :

Il le sanctifia puisque, ce jour-là, Il se reposa de toute l'œuvre de création qu'Il avait faite.

<sup>04</sup>Telle fut l'origine du ciel et de la terre lorsqu'ils furent créés.

→ Ce jour de repos est aussi à l'origine du ciel et de la terre

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 8, 4-5, 6-7, 8-9

R/ Ô Seigneur notre Dieu, qu'il est grand, Ton Nom par toute la terre !

À voir ton ciel, ouvrage de Tes doigts,  
la lune et les étoiles que Tu fixas,  
qu'est-ce que l'homme pour que Tu penses à lui,  
le fils d'un homme, que Tu en prennes souci ?

→ L'homme... Dieu ne cesse  
de penser à ceux qu'Il a créés

Tu l'as voulu un peu moindre qu'un dieu,  
le couronnant de gloire et d'honneur ;  
Tu l'établis sur les œuvres de Tes mains,  
Tu mets toute chose à ses pieds.

→ Revoilà l'idée qui choque :  
Dieu nous soumet tout

→ Il veut nous laisser les clés,  
la responsabilité, de la Création

Les troupeaux de bœufs et de brebis,  
et même les bêtes sauvages,  
les oiseaux du ciel et les poissons de la mer,  
tout ce qui va son chemin dans les eaux.

→ L'homme en est le gardien,  
jusqu'au monde sauvage !

**Acclamation** (Ps 118, 36a.29b)

Alléluia. Alléluia.

Incline mon cœur vers Tes exigences ;  
fais-moi la grâce de Ta Loi, Seigneur.  
Alléluia.

→ Le Ps 118 est long et beau,  
mais peu donné à la messe

**Évangile** (Mc 7, 1-13)

« Vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes »

<sup>1</sup> Les pharisiens et quelques scribes, venus de Jérusalem, se réunissent auprès de Jésus,

<sup>2</sup> et voient quelques-uns de Ses disciples prendre leur repas avec des mains impures,  
c'est-à-dire non lavées.

<sup>3</sup> – Les pharisiens en effet, comme tous les Juifs,

se lavent toujours soigneusement les mains avant de manger, par attachement à la tradition des anciens ;

<sup>4</sup> et au retour du marché, ils ne mangent pas avant de s'être aspergés d'eau,

et ils sont attachés encore par tradition à beaucoup d'autres pratiques :

lavage de coupes, de carafes et de plats.

<sup>5</sup> Alors les pharisiens et les scribes demandèrent à Jésus :

« Pourquoi tes disciples ne suivent-ils pas la tradition des anciens ?  
Ils prennent leurs repas avec des mains impures. »

→ Question légitime, non ?  
Des textes appuient cela.

<sup>6</sup> Jésus leur répondit :

« Isaïe a bien prophétisé à votre sujet, hypocrites, ainsi qu'il est écrit :  
Ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi.

<sup>7</sup> C'est en vain qu'ils me rendent un culte ;

les doctrines qu'ils enseignent ne sont que des préceptes humains.

→ Pourquoi cette réponse  
si « dure » de Jésus ?

<sup>8</sup> Vous aussi, vous laissez de côté le commandement de Dieu,

pour vous attacher à la tradition des hommes. »

→ Pourquoi ce précepte légal  
est-il devenu rien qu'humain ?

<sup>9</sup>Il leur disait encore :

« Vous rejetez bel et bien le commandement de Dieu pour établir votre tradition.

<sup>10</sup>En effet, Moïse a dit : Honore ton père et ta mère.

Et encore : Celui qui maudit son père ou sa mère sera mis à mort.

<sup>11</sup>Mais vous, vous dites : Supposons qu'un homme déclare à son père ou à sa mère :

« Les ressources qui m'auraient permis de t'aider sont korbane, c'est-à-dire don réservé à Dieu »,

<sup>12</sup>alors vous ne l'autorisez plus à faire quoi que ce soit pour son père ou sa mère ;

<sup>13</sup>vous annulez ainsi la parole de Dieu par la tradition que vous transmettez.

Et vous faites beaucoup de choses du même genre. »

→ Parce qu'il est utilisé pour profiter, et pas pour honorer

→ La 1<sup>ère</sup> citation est un des 10 commandements, la 2<sup>e</sup> c'est Exode 21,17

– Acclamons la Parole de Dieu.

## COMMENTAIRE « Dieu avec nous aujourd'hui » de l'Évangile

On reproche à Jésus le fait que ses disciples ne respectent pas la tradition des anciens. Celui-ci répond en invitant ses interlocuteurs à s'interroger sur leur manière de considérer non la tradition des anciens, mais leurs anciens, leur père et leur mère, ces anciens qui leur ont donné la vie. Autrement dit, il leur montre qu'au nom de la tradition, ils oublient ceux que cette tradition est sensée honorer ! C'est l'arroseur arrosé. Nous sommes tous « fils de », nous avons tous des anciens. Honorer Dieu, c'est reconnaître le don qu'Il nous a fait par leur intermédiaire, indépendamment de leurs limites ou leurs qualités, simplement parce qu'ils sont nos parents.

### Commentaire Evangile au Quotidien

Saint [Padre] Pio de Pietrelcina (1887-1968) capucin

« Ce peuple m'honore des lèvres, mais son cœur est loin de moi »

La prière, c'est un cœur à cœur avec Dieu... L'oraison bien faite touche le cœur de Dieu et l'incite à nous exaucer. Quand nous prions, que ce soit notre être tout entier qui se tourne vers Dieu : nos pensées, notre cœur... Le Seigneur se laissera fléchir et nous viendra en aide... Prie et espère. Ne t'agite pas ; l'agitation ne sert à rien. Dieu est miséricordieux et il écoutera ta prière. La prière est notre meilleure arme : c'est la clé qui ouvre le cœur de Dieu. Il te faut t'adresser à Jésus moins avec les lèvres qu'avec le cœur.

### Méditation de La Croix

Une sœur du carmel

Les disciples de Jésus n'obéissent plus aux traditions de purifications extérieures de la religion juive, et les gardiens de cette tradition en sont choqués et s'en plaignent à Jésus ; celui-ci leur répond : « Vous laissez de côté le commandement de Dieu, pour vous attacher à la tradition des hommes. » Cet attachement à des rites ou à des pratiques religieuses traditionnelles qui peuvent être bonnes, mais ne constituent pas l'essentiel de notre relation à Dieu, peut nous concerner, comme tout être religieux, ainsi que la tentation de juger ceux qui ne les pratiquent pas.

Laissons saint Paul nous aider à trouver notre réponse personnelle à cette question d'hier et d'aujourd'hui : « Vous avez été appelés à la liberté ; seulement que cette liberté ne se tourne pas en prétexte pour vivre selon les désirs de votre propre nature. Au contraire, laissez-vous guider par l'amour pour vous mettre au service les uns des autres. Car la Loi tout entière trouve son accomplissement en cette unique parole : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. » (Ga 5, 13-14).

Et Jésus approfondit lui-même le contenu de son commandement dans sa nouveauté : « De l'amour dont je vous aime, aimez-vous les uns les autres. À ceci tous vous reconnaîtront pour mes disciples » (Jn 13, 33-34).